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11月６日（土）、 ７日（日） 名古屋市消費生活フェア公開討論

『あなたはどう考える！電気は何から作る？』
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設問２ あなたご自身は、何か温暖化対策に取り組んでいま

すか？ 取り組みたいと思っていることでも結構です。 

家電 ４１名  電球を変えました／電気をコマメに消す／テ

レビ見ん時は消す／家の方で電気をつけっぱなしの時があ

る 

台所 ６名  エコクッキング／節水する／ガスはどうしようも

ない／生ゴミを出さない。生ゴミ処理をしている 

住宅 ７名 省エネ家電／断熱材を使っている／オール電化

にしている／太陽光発電／緑のカーテン 

買物 ３０名 エコバッグを使う／ムダな包装の商品を買わな

い／ゴミ出すので袋も要る／でも安いとつい買っちゃう。 

交通 ３４名  遠くへ行かない／マイカー使わない／ハイブ

リッド車使用／なるべく歩く／自転車に乗る／なるべく車に乗

らない／バス・地下鉄・歩く／公共機関を利用するようつとめ

ています／地下鉄が通るようになってバスの回数が減って不

便／自転車乗るけど意識してない／徒歩で通勤／公共機関

を使う／歩く／買い物袋を持っていく／車に税金かけて乗ら

ない方が良い／国際化やめろ／地産地消が良い／こういう

事をしないといけないよと子供に教えている 

 

［① 電源の現状と温室効果ガス］ 

日本の温室効果ガスの３３％は、
発電によるものです

対策

○熱交換率の改善

○原子力発電所
の増設

○再生可能エネ
ルギーへの転換

○節電

現在の対策は、原子力発電
が主な柱となっています。
しかし、相次ぐ事故や不祥
事の発生で、原発の稼働率
が低下。それを補うために
火力発電（石炭・石油）の依
存が高まり、Ｃｏ２を増加さ

せています。

○送電ロスの改善

Ｃ
ｏ
２
削
減

くらしの場で事業の場
で改善

電力会社の改善

国の政策

温暖化対策・エネル
ギー政策
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Ｃｏ２を排出する、火力が6割りと高くなっています
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原子力発電は、安全確
保のために、一定の出
力を維持、深夜も運転

し続けています。

2007年度

の電源構
成

石炭は、資源が多
く、コストも安いが、
Ｃｏ２の排出量が一

番多い。

天然ガスは、化石燃料の中ではＣｏ２の
排出量が少なく、熱交換率も高い。

火力は、化石
燃料を使用す
るため、Ｃｏ２
を多量に排出

する

オール電
化・深夜電
力は、の
からくり？

［対話の主なもの］ 

・ 電力会社の代弁をしているのか。／市民のボランティア

のネットワークです。タブーなしでメリットデメリットを考え

ようと企画しました。 

・ 発電による温室効果ガスの比率がこんなに高いとは思

わなかった。／発電と製鉄所によるもので全体の５割近

くになります。くらしや産業を支えてくれているので、止

める分けにはいきません。しかし、今後１０年後に２５％、

４０年後８０％の削減をするには、中長期の見通しのも

と産業構造の転換が必要です。   

・ 子どもの頃、佐久間ダムの話を聞いたことがある。黒四

ダムも映画になった。／水力発電は、戦後復興の象徴

だと思います。今は巨大なダムを作る時代じゃないけど

ベースの電源として役割をはたしています。 

・ 火力発電が６割を占めているのにはビックリした。／高

度成長を支え、今も大きな比率を占めているのが火力

発電です。電力会社も技術革新をすすめ、発電効率を

大きく高めています。最新のＬＰＧコンバインドサイクル

発電では、発電効率は５０％にもなり、温暖化効果ガス

の排出も減らしています。 

・ 碧南に大きな石炭火力発電所があるが／碧南火力は、

世界最大級の石炭火力発電所です。環境対策や発電

効率も大変良いのですが、温室効果ガスの巨大な排出 
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源となっているのは事実です。 

・ 原子力発電が２３％の比率だが、そんなに増加していな

いが。／新時代のエネルギーとして原子力発電が期待

され推進されてきました。しかし増設が進ます、相次ぐ

事故や不祥事により、稼働率が低下しているのが現状

です。火力発電が多い背景にはこれがあります。 

・ １日の需要グラフを見たとき、原子力は一定で、火力の

変動が大きいのはなぜか？／原子力は、出力調整がし

にくい。そのため、夜間に需要が減った時は、他の電源

を減らして調整する他、それでも余る分は、巨大な揚水

発電所（上下にダムを作り、上ダムに水をくみ上げ、ま

た水を落として発電する仕組み）で使かったり、深夜電

力として安価供給をしています。 

・ オール電化は、環境にやさしいのか？／この原子力発

電の余剰電力の調整に組み込まれているという事実を

どう考えるか。本来なら深夜需要が低くなれば、それに

合せて出力調整をすればいいのに余剰電力を作り続け

ているのは・・・・。 

［原子力発電のメリット、デメリット］ 

原子力発電のメリット、デメリットを
ご存じですか？

▲溜まり続ける放射性廃物
高濃度廃棄物は、万年単位で管理が必
要だが、処理場のメドがたっていない。

▲ 巨大地震・津波に脆弱

▲コスト高
公表されている比較コストには、地域への交付金や放射性廃棄

物の後処理コストが含まれていない。

▲安全保障上問題が
テロ・ミサイル攻撃に弱い

海外への原料依存

▲稼働
率が低

い
相次いで発
覚する不正 ▲見通しがたたない核

燃料リサイクル

◎発電時に
Ｃｏ２を出さ

ない

▲環境へのリスクが高い
放射性物質は取扱いが難しく、常に被爆の脅威にさらされ、重大事

故が起きたら壊滅的な被害となる。

▲ムダが多い
発生するエネルギーの3分の2は海にすてている。

安定運転のために深夜も発電、結果ムダな電気を安売り
したり用水発電用のダムを設け、水をくみ上げている。

原子力発電への偏りが、日本の温暖
化対策を遅らせています

巨額な税金がつぎ込まれ続けています

 

・ 国や電力会社は、発電コストが安いと言っているが？／

コスト計算のデーターが十分情報公開されておらず不

透明です。原発立地の際の地域への交付金や原子力

関連広報費が計上されておらず、核燃料リサイクル、放

射性廃棄物の処理費用のメドがまだたっていません。 

・ 例えが悪いが、原発開発は、戦艦武蔵のようなもので

はないか。戦略を見直さず、なりゆきでお金をつぎ込み

続けている。高速増殖炉もんじゅも、行き詰まっている

のに巨額なお金がつぎこまれ続けている。これこそ仕分

けの対象にすべきだ。 

・ 放射能の問題は常につきまとう。テロも心配だ。海岸に

ある原子力発電所。排水口が破壊されたり、ミサイルが

打ち込まれたらひとたまりもない。 

・ 私の知り合いに電力会社の副社長をしていたのがいる

が、原子力担当で苦労していた。 

［ 再 生 可 能 エ ネ ル ギ ー を 見 直 そ う ］

残念! 再生可能エネルギーの分野で
も、世界にとり残されつつあります

2009年に世界で増

加した再生エネエ
ルギーの量。中国、
ヨーロッパで飛躍的
に増加。日本は大
きく立ち遅れていま

す。

日本は、再生可能エネル
ギー の分野で高い技術力

を持っています。

しかし、制度設計が遅れそ
の技術力を活かせません。

 

・ 日本の伸びは、こんなに少ないのか、日本は環境先

進国ではなかったのか。／これは昨年度の世界の再

生可能エネルギーの増えた分のグラフです。ＥＵ、

中国の伸びが大きいです。米国も着実に増やしてい

ます。 

・ テキサスの牧場主が風力発電所を作り、風が吹けば、

お金が降ってくるという話を聞いたことがある。 
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・ 日本は高い技術力を持っているのに、この分野でも

立ち遅れはじめている、原因は何か／国の政策が場

当たり的でかつ原子力に偏重しているからでは。 

 

日本は、再生可能エネルギーに
恵まれています

今こそ、
再生可能エネルギーに舵を切る時では！

風力発電 洋上発
電が有
力です

Ｃｏ２を削減し、エネルギーの自給率を高め、地域に仕事を作ります。

地熱力発電 火山列島
の日本に
は最適で

す

バイオマス発電
小型水力発電

いたる
所にあ
る農業
用水・
水路で
発電で
きます

木質チップ・家畜の
糞尿で発電できます

潮流・海流発電

太陽光発電

太陽熱発電

 

 

設問３  何から電気を作る？ 積極的に推進すべきだと思

うのは！   （回答数  ５０） 

火力・原子力            ０％     

再生可能エネルギー     １００％                         

中間                 ４％ 

 

設問４ 私達市民も、考え、積極的に発言していきましょう。 

［シールに意見を書いてもらいました］ 

○ 原子力発電より環境にいい、日本にふさわしいエネル

ギーがありますよ。 

○ 原子力を減らして新しい日本を目指そう！ 

○ 自然エネルギーをおおきく活用出来る方向で進んでほ

しい。 

○ 原子力発電の宣伝をタレントがやるな！！ 

○ 再生可能エネルギーでも発電できる！という結果を見

せられたら、再生可能エネルギーに対する賛成意見も

増えると思います!! 

○ 市民の意見に耳を傾けつつ継続して進めてほしい。 

○ 原子力発電は増加しないでほしい。自然エネルギー技

術開発を進めてほしい。 

○ 太陽光発電の補助を！ 

○ 企業まかせではなく国も力を入れるべきだ！！ 

○ 自然破壊をせず、自然を守りつつ自然エネルギーを取

り入れて欲しい。 

○ 原子力発電を一気に減らさないで他の自然発電を増や

しながらバランスを取っていく。 

○ ハイブリッド車の電池を作るまでにＣＯ２を出している。 

○ 家庭だけなら再生で良いが工場などは難しい。 

○ 原子力はアメリカでもロシアでもどえりゃー事故あった。 

○ ２０年後には太陽光にしたい。 

○ 火力は空気が汚れる。 

○ 原子力って悪い感じがするけど、しないよりもっと勉強し

た方がよい。 

○ 電気は炎があがらないからわからない。戦争中に育っ

た人間には原子力難しすぎる。 

○ 原子力事故起こしたら困る。 

○ 再生可能なエネルギーで、基本料金が安くなればよい。 

○ 原子力発電所などで使用した服などどうしとるん？ 

○ メーカーが原子炉関連で儲けている。信じられない。 

○ 再生はお金がかかるから問題。 

○ 風力発電・水力発電・バイオマス これらを推進すべ

き！ 

○ 家を建てるときは太陽光発電をやりたい。 

○ 自分達でもできる努力を！ 

○ もっと子どもの未来を真剣に考える時が来たのでは？ 

 

 ２日間でのべ６０名の方との対話は、決して効率のよいもの

ではありませんでした。しかし重たいテーマにもかかわらず、

一歩も二歩も踏み込んで対話することができました。対話に

応じていただいた皆さん、ありがとうございました。 

  「電気を何で作るのか、今後どうしていくのか」国や電気

会社が決めたことに黙って従う事ではありません。私たち市

民は、電気料金を払い、税金を払っています。そして直接家

族の安全に関わることです。気候変動・温暖化は、子どもた

ちの未来に関わることです。情報を集め、考え、判断し、声を

出し、行動していきましょう。 

                        （文責  大村昌宏） 

 


